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11-й заплыв «Доплыть до 
Победы». Повод задуматься и 
проанализировать имеющиеся 
нас цифры. Они характерны, 
категоричны и очень правдиво 
говорят, что проект живой, он 
имеет будущее, и в прошлых 
наших заплывах столько все-
го интересного, что есть чем 
поделиться с коллегами, так 
и для подрастающих «ласто-
ногих» оставить в наследство 
историю, и для дальнейшего 
развития центра.

Всё началось в апреле 2012 
в Пермском крае на соревно-
ваниях по зимнему плаванию в 
городе Добрянка. Наша, тогда 
абсолютно новая, неизвестная 
команда, приехала просто на 
посоревноваться. Мы были, мож-
но сказать, «утюги», причём во 
всём. Но дух был «три в одном» 
– и даже более. Плыли все, и 
всё было мало. Кто дал идею, не 
скажу, но наши тюменские моро-
зоустойчивые пловцы решили 
проплыть столько же км, сколько 
лет Победе (тогда 67 лет – 67 км – 
всего лишь!).

Народ у нас – «порох», толь-
ко не хватало «запала». На Каме 
сразу же начали плавать по 200 
метров, и кучно. Пермяки такого 
дива не видали: что за люди такие, 
плавают в камской ледяной реке, 
как у себя в тёплой ванной. Нас 
этот настрой очень подзадорил и 
ещё раз дал понять, что правиль-
ный посыл людям несем.

Позже придумали слоган: 
«Доплыть до Победы». И пошло, 
поехало, вернее, поплыло, при-
чём, везде и обязательно в канун 9 
мая. Город Курган, Тобольск, Заво-
доуковск, село Упорово, Сахалин, 
Байкал. Наши люди, находящиеся 
географически далеко от наших 
заплывов, но всячески желая 
поддержать проект «Доплыть до 
Победы», проводили заплывы по 
всей стране и даже за рубежом. 
Отписывались и просили засчи-
тать их метры, километры в наш 
общий результат.

Флаг Бессмертного полка 
тюменские моржи пронесли 
по многим значимым ледяным 
морям и океанам. Вряд ли кто-
либо ещё может записать в свой 
актив такие равноудалённые 
географические координаты, где 
побывали два очень узнавае-
мых флага – флаг Победы и флаг 
Бессмертного полка. Кстати, там 
всегда был третий флаг – «АквАй-
Спорт-Тюмень». От Северного 
Ледовитого океана до берегов 
ледяной неприступной Антарк-
тиды, пролив Лаперуза, Берин-
гов пролив, Магелланов пролив, 
Америка, Япония, Аргентина, 
Чили, Ирак, Курдистан, Турция, 
Египет и другие страны и конти-
ненты.

Наши аквайсовцы очень 
активны, я бы сказал, вездесущи. 
Даже, находясь на большом или 
малом удалении от Тюмени, они 
патриотичны и узнаваемы, как 
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люди – «моржи». Как минимум, 
нам за наших нестыдно. Они несут 
память, и не дадут исковеркать 
нашу историю. Но мы всего лишь 
маленькая капля памяти, хотя и в 
холодной воде. 

Огромная река памяти течет 
по всему миру, она полноводна 
и с мощным течением. Никто и 
ничто не сможет остановить её 
ход. Более 100 стран, малыми и 
большими ручейками наполняют 
её своей историей и традициями, 
связанными с памятью о своих 
предках. Это мощнейшее в новой 
истории нашей страны движе-
ние зародилась в городе Тюме-
ни в 2007 году, 9 мая, на параде 
Победы. Геннадий Кириллович 
Иванов, впервые тогда прошёл с 
портретом своего отца Кирилла 
Матвеевича Иванова, фронтови-
ка, участника Великой Отечест-
венной войны.

Отсюда началась всемирная 
река памяти, произошёл исток 
наших традиций, нашей истории 
и правды о Великой Отечествен-
ной войне. И кому, как не нам, 
землякам и однополчанам Ген-
надия Иванова, держать и нести 
Знамя Бессмертного полка. Мы и 
несём, надеюсь достойно. 

Проект «Доплыть до Победы» – 
один из инструментов наших воз-
можностей. В этом году наш центр 
«АквАйСпорт-Тюмень» проложил 
новый маршрут эстафеты Победы 
и заплывов с флагами, и он проле-
гал по реке Тура. Дата проведения 
была согласована на 8 мая. Собра-
лись, провели несколько оргко-
митетов в департаменте спорта 
города Тюмени, а накануне заплы-
ва, а именно 7 мая при поддер-
жке ГИМС МЧС Тюменской обла-
сти и областного ТОСЭР, прошли 
на катерах по всей эстафетной 
дистанции на р.Тура. Закрепили 
флаги на километровых отметках, 
и ещё раз оценили все трудности и 
возможные форс-мажоры на реке.

В день старта пять эстафет-
ных команд, а именно ТВВИКУ, 
клуб Кристалл и три эстафеты от 
центра«АквАйСпорт-Тюмень» в 
10:30 начали проходить медос-
мотр на катамаране «Виктория», 
где капитан судна, наш давний 
друг Виктор Битюков, давно под-
держивает наши заплывы по 
р. Тура. Вообще-то городской 
департамент по спорту обращал-
ся письмом о проведении медос-
мотра к администрации аквапар-
ка ЛетоЛето на их территории. Но, 

как мы уже не раз убеждались, 
коммерция и патриотизм вещи 
несовместимые, и нам, естествен-
но, отказали. 

Но в городе Тюмени, есть 
очень много людей, руководите-
лей, просто неравнодушных гра-
ждан, для которых День Победы – 
это святой праздник. И благодаря 
этому нашему заплыву суждено 
было пройти без особых проблем. 
А даже наоборот, на высоком про-
фессиональном уровне! Горожа-
не должны знать наших героев: 
это руководитель Департамента 
по спорту города Тюмени, С. А. 
Борисевич, сотрудник ТГМЦ В. В. 
Берсенёв, руководитель управ-
ления МЧС Тюменской области 
А. А. Хачатрян, дирижер оркестра 
МЧС Н. Л. Черкасов, служба ГИМС 
под руководством Д. Н. Прядко, 
начальник управления поисково 
– спасательных работ ТОСЭР Е. В. 
Булкин, тренер по гребному сла-
лому А. В. Конради, наш давний 
друг и помощник во всех наших 
начинаниях Х. С. Муратов, депутат 
областной Думы, чемпион мира 
по боксу Е. М. Макаренко. Именно 
благодаря их помощи и участию 
в организации мероприятия всё 
прошло на хорошем, достойном 

уровне. Им наши слова благодар-
ности и огромной признательно-
сти за патриотизм и высокую гра-
жданскую позицию. 

А ТЕПЕРЬ К ИТОГАМ
В острейшей борьбе эста-

фетного заплыва 5*1000 метров, 
первыми к финишной отметке с 
результатом в 53 минуты, подо-
шла команда курсантов ТВВИКУ. 
Вторыми, с отставанием в полми-
нуты, стала команда «АквАйСпорт-
Тюмень-1», и третьими к финишу 
пришли «АквАйСпорт-Тюмень-2».

После торжественного вруче-
ния наград на митинге все участ-
ники заплыва, и те, кто не постес-
нялся, угостились нашим, ставшим 
уже знаменитым, пловом. Автор и 
по совместительству шеф-повар 
Рустам Алибаев щедро и от всей 
души «накидывал» с горкой, а кому 
и добавлял повторно, так как от 
такого вкусного плова невозмож-
но было отказаться.

Подкрепившись и слегка отдох-
нув, команда вновь погрузилась 
на «Викторию», чтобы отплыть от 
берега на удаление 300 метров и по 
течению реки проплыть с флагами 
и портретами ветеранов Великой 
Отечественной войны, провести 
заплыв Бессмертного полка, что, 
собственно, и было сделано, хоть 
и не без труда. С берега было вид-
но, что ребята десантировали в 
воду, им передавались флаги, и эта 
цепочка пловцов один за другим 
потянулась к берегу.

Для горожан и спортсменов 
других дисциплин, легкоатлети-
ческой эстафеты и велогонщиков, 
присутствующих на Набережной, 
это явление привлекло присталь-
ное внимание и активное обсу-
ждение. Под контролем ГИМС, 
МЧС и ТОСЭР, а также при гром-
кой поддержке зрителей с берега, 
заплыв Бессмертного полка тор-
жественно и достойно финиши-
ровал у входа на Набережную. 

Большое спасибо и слова 
признательности хочется ска-
зать нашим журналистам Ксении 
Усольцевой, Александру Лабыки-
ну, Сергею Суразакову за своев-
ременное, творческое освещение 
наших проектов и инициатив. Их 
профессионализм, видение собы-
тийности момента, просто кра-
сивый кадр, нас поддерживает и 
укрепляет. С их помощью мы до 
Победы доплыли.

9 мая мы торжественно про-
плыли с флагами по Озеру Чемпи-
онов, завершив акцию «Доплыть 
до Победы» и в этом году, за пле-
чами – 77 км. 

Необходимо готовиться к юби-
лейной 80-ой годовщине, заплыву 
«Доплыть до Победы»: от Одессы 
через Севастополь, затем в город 
Керчь, через Керченский пролив 
и в Новороссийск. Четыре города-
героя объединит город трудовой 
доблести Тюмень – Черноморской 
эстафетой Победы 2025.

Андрей АГАРКОВ
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Общественная палата Тюменской области 
прошла в колонне «Бессмертного полка»

Танцы Великой Победы

Наша страна 9 мая отмеча-
ла 77-ую годовщину Победы в 
Великой Отечественной вой-
не. Представители Обществен-
ной палаты Тюменской области 
не могли остаться в стороне 
и приняли участие в шествии 
«Бессмертного полка». Вместе с 
тысячами тюменцев они вышли 
на центральные улицы област-

ной столицы, чтобы пройти в 
колонне с портретами своих 
близких, сражавшихся за Вели-
кую Победу.

Председатель Обществен-
ной палаты Тюменской области 
Чеботарев Геннадий Николаевич: 
«Нынешнее поколение россиян 
– наследники Великой Победы. 
Благодаря беспримерному муже-

День Победы – праздник, к 
которому никто не может быть 
равнодушен. Он коснулся каж-
дого из нас: для одних это исто-
рия Великой победы, для других 
– скорбь потери любимого чело-
века, для третьих – день, когда 
необходимо переосмыслить 
свои ценности.

В этом году 9 мая наша страна 
отметила 77-ю годовщину Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. Мы чествуем подвиги вои-
нов, защитивших родную страну, 
чтим традиции празднования Дня 
Победы.

Горожане стали свидетелями 
праздничного концерта – высту-
пления творческого коллектива 
исторического бального танца 
и этикета «Дамы и кавалеры» в 
небольшом скверике Центра рус-
ской культуры. Посетители уви-
дели небольшой концерт, посвя-
щенный Великой Победе.

День, который отзывается 
радостью в каждом сердце, бла-
годарностью к тем, кто совершил 
этот подвиг для нас, будущих 
поколений. След войны остался 
в каждой семье. В маминой семье 
(семье Стрельниковых) три брата 
ушли на фронт и не вернулись с 
войны. У отца (семья Уколовых) 
воевали тоже трое братьев. Один 
погиб защищая Ленинград, а двое 
– Иван и Михаил, вернулись с вой-
ны с наградами и прожили долгую 
послевоенную мирную жизнь.

Девятого мая, уже в пятый раз, 
танцевальный коллектив Клуб 
исторического бального танца и 
этикета «Дамы и кавалеры» спе-
циально для этого праздника 
подготовил концертно-танце-
вальную программу, начало кото-

рой дал «Вальс Победы». Радость 
и счастье, улыбки и слезы, муж-
ская честь и доблесть, девичья 
нежность, – все отразилось в этом 
танце…

А «Старый забытый вальсок»? 
С каким трепетным чувством 
танцевали наши танцоры этот 
вальс! И, конечно, же искро-
метная «Рио-Рита» – танцуется 
зажигательно, весело и задорно. 
Сколько впечатлений и эмоций 
выразили нам благодарные зри-
тели! Некоторые даже танцева-
ли с нашим коллективом. Одна 
пожилая дама, говоря «спасибо», 
спела для нас «Катюшу», и мы 
помогали ей в этом. А молодые 
ребята, глядя на нас, сказали: 
«Как здорово, что вы создали 
образ праздника Победы и пере-
дали атмосферу того времени».

А мы, действительно, были 
одеты по моде послевоенного 
времени. Гимнастерки, тель-
няшки, платья в горошек, белые 
воротнички и носочки. Ах, сколь-
ко было солнца, голубого мирно-
го неба и хорошего настроения в 
этот день в выступлениях нашего 
коллектива, а у зрителей – прият-
ных незабываемых впечатлений! 
Даже яблонька расцвела май-
ским белым цветом в скверике у 
дома Центра Русской культуры. 
Праздник получился на славу! 
Хочется сказать «Спасибо» руко-
водителю нашего коллектива 
Светлане Петровне Пахомовой 
за прекрасный сценарий, за её 
смелые идеи, за её талант вес-
ти свой коллектив к успехам и 
ярким выступлениям! И мы её не 
подвели…

Ольга ВИШНЯКОВА

ству и отваге советского народа, 
защитившего нашу страну и Евро-
пу от фашизма, мы живем и сно-
ва преграждаем на Украине путь 
нацизму.

Благодарную память о Побе-
дителях мы должны свято хра-
нить и передавать новым и новым 
поколениям».

Руководитель Аппарата 
Общественной палаты Тюменской 
области Артур Юрьев рассказал, 
что участие в праздновании Дня 
Победы стало традицией: «Мы 
проходим в шествии ежегодно, за 
исключением двух лет пандемии, 
когда мероприятие проходило 
в онлайн-формате. Испытываю 
чувство патриотизма, гордости за 
свою страну. Это чувство удваи-
вается, когда вижу, как идут дети 
с портретами своих прадедов», – 
поделился своими впечатления-
ми Артур Юрьев.

Член Общественной палаты 
Тюменской области Тимур Нигма-
туллин уже не первый год реали-
зует общественную инициативу 
«Портреты Победы», берет интер-
вью у ветеранов.

«9 мая – праздник для каждо-
го, он объединяет много семей, 
много людей. Думаю, что это под-
нимет патриотизм, особенно в 
такое сложное время, как сейчас. 

Мы постоянно поздравляем участ-
ников войны не только с Днем 
Победы, но и с другими праздни-
ками. Проект «Портреты Победы» 
реализуется с 2017 года. На тер-
ритории Тюменской области про-
живает примерно 150 ветеранов 
– участников Великой Отечествен-
ной войны, и со всеми мы пообща-
лись. Также хотим снять художест-
венный короткометражный фильм 
про участников трудового фронта, 
они работали на заводах и отправ-
ляли все необходимое на фронт. В 
нашем регионе во время Великой 
Отечественной войны действо-
вало 22 завода, которые внесли 
огромный вклад в Победу», – рас-
сказал о ближайших планах Тимур 
Нигматуллин.

Член Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий Зай-
цев рассказал, что для него значит 
День Победы: «Я сын, внук, племян-
ник Героев. Для меня 9 мая – очень 
большой праздник, и я знаю, что 
пока мы сохраняем историческую 
память о Великой Победе, ради 
которой было положено 27 млн 
жизней, наша страна непобедима. 
Наша задача – передать это следу-
ющим поколениям», – отметил он.

Заместитель Председателя 
областной Общественной пала-
ты, Председатель Координаци-

онного Совета национальных 
общественных объединений 
Евгений Воробьёв отметил, чем 
стала победа для будущих поко-
лений: «Я пришёл с чувством 
радости, долга, памяти. Победа, 
которая пришла в наши дома, в 
наши сердца 77 лет назад, кото-
рую принесли наши родители, 
деды, прадеды –это наша свобо-
да, наша независимость как госу-
дарства, так и людей. Наш народ 
выстоял, а мы их преемники», 
– выразил своё отношение Евге-
ний Воробьёв.

В преддверии Дня Победы 
Общественная палата провела 
конференцию в честь Дня Воин-
ской славы, круглый стол по 
патриотическому воспитанию 
молодёжи, организовала акцию 
по сбору гуманитарной помощи 
для жителей Луганской и Донец-
кой народных республик.

Счастье, радость, гордость, 
единство – были в сердцах людей, 
шедших по главной улице Тюме-
ни в рамках акции «Бессмертный 
полк». Они пели песни, поздрав-
ляли друг друга с праздником, 
приветствовали ветеранов. День 
Великой Победы объединяет нашу 
страну. Вечная слава героям!

 Пресс-служба ОПТО

«Поёт на улице народ,«Поёт на улице народ,
Шумит, ведёт беседы.Шумит, ведёт беседы.
Так вот он - час, и день, и годТак вот он - час, и день, и год
Свершившейся победы!»Свершившейся победы!»

С.  Я.  МаршакС.  Я.  Маршак
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СОЦИАЛЬНЫЕ  ПОБЕДЫ

Студенческий педотряд «Рассвет» 
– победитель регионального Фестиваля творчества

На специальном конкурсе 
Президентского фонда культур-
ных инициатив высшую оцен-
ку получил тюменский проект 
«МЫ». Эксперты выбирали из 
сотен заявок.

Завершился специальный кон-
курс 2022 года на предоставление 
грантов Президента Российской 
Федерации, в котором участво-
вали авторы проектов в области 
культуры, искусства и креативных 

индустрий. Конкуренция была 
очень и очень серьезной: экспер-
ты рассмотрели 774 заявки из 72 
регионов России, включив в итого-
вый топ лучших 32 инициативы из 
19 субъектов РФ.

И тем приятнее победа, кото-
рую, набрав максимальное число 
баллов, одержал проект «МЫ», 
единственный представитель 
Тюменской области в списке лиде-
ров. «МЫ» — это конкурс нацио-
нальных видеороликов, который в 
2022 году состоится во второй раз. 
Его участники снимают фильмы, 
посвященные различным этно-
сам, проживающим на территории 
нашей страны, их традициям, обы-
чаям, культуре, а также умению 
жить в мире с соседями, находить 
пути к взаимодействию, взаимопо-
ниманию, дружбе.

Добавим, что первый кон-
курс «МЫ» проходил в масштабах 
только Тюменской области, а сей-
час свои работы могут присылать 
жители всех регионов России и 
даже стран СНГ. Предусмотрено 
две темы: «Межнациональное 
согласие в России» (ролики о 
единении различных культур) и 
«Национальная идентичность» 
(видео о культуре, традициях и 
обычаях конкретного народа), 
и пять номинаций: «Игровой/
художественный видеоролик»; 
«Анимационный ролик»; «Виде-
орепортажные ролики»; «Доку-
ментальный ролик», в том числе 

одна новая — «Видеоклипы». 
Работы профессионалов и люби-
телей жюри будет оценивать 
отдельно.

Организаторами конкурса 
национальных видеороликов 
являются Федеральное агентст-
во по делам национальностей; 
Комитет Государственной Думы 
по делам национальностей; Меж-
региональная общественная 
организация «Федерация сов-
ременного искусства» и онлайн-
кинотеатр «Ноль Плюс»; Прави-
тельство Тюменской области и 
Комитет по делам национально-
стей Тюменской области. В роли 
соорганизаторов конкурса высту-
пают органы государственной 
власти субъектов РФ и органы 
местного самоуправления.

Подробную информацию о 
втором Всероссийском конкур-
се национальных видеороли-
ков «МЫ» можно узнать на сайте 
мыконкурс.рф. Официальная 
группа «ВКонтакте»: vk.com/
wekonkurs. 

Куратор конкурса 
от Федерации 

современного искусства:
Анастасия ГАМОВА

Трудовая молодежь 15 мая 
на Фестивале творчества сту-
денческих отрядов Тюменской 
области, выбрала самых арти-
стичных, танцующих и поющих.

Первое место завоевал педа-
гогический отряд «Рассвет» 
Тюменского госуниверситета, вто-
рое – сервисный отряд «Ювента» 
Тюменского ГМУ, третье место 
– сервисный отряд «Персона» 
Тюменского индустриального 
университета.

В актовом зале Тюменского 
индустриального университета 
собрались свыше ста предста-
вителей восьми студотрядов из 
ТюмГУ, ТюмГМУ и ТИУ. Впервые 
в фестивале приняли участие 
представители трудового отря-
да подростков «Сердце Сибири», 

которые очень вдохновились 
атмосферой творчества и с нетер-
пением ждут окончания школы, 
чтобы присоединиться к рядам 
бойцов РСО.

Фестиваль творчества в этом 
году посвятили Году народного 
искусства и нематериального 
культурного наследия народов 
России. Ребята соревновались 
в музыкальном и танцевальном 
направлениях, журналистике, а 
также определили лучших в таких 
направлениях, как: перформанс, 
видеоролик, фотоконкурс, отряд-
ное место и отрядный арт-объект.
Организатором фестиваля высту-
пило Тюменское региональное 
отделение МООО «Российские 
студенческие отряды» и Штаб сту-
денческих отрядов ТюмГУ.

По итогам фестиваля лучши-
ми признали бойцов педагоги-
ческого отряда «Рассвет». Как 
рассказала командир отряда 
Татьяна Махнева, к выступле-
нию ребята долго готовились, 
но совсем не ожидали стать 
победителями.

«Фестиваль был очень ярким! 
Интересно было понаблюдать за 
творчеством других ребят и пока-
зать свои возможности. Мы ста-
вили на определённые номера, 
которые займут первые места, так 
и получилось. А когда узнали, что 
мы ещё и первые во всем — поли-
лись слёзы, потому что было вло-
жено много сил и времени, а ког-
да это оценили по достоинству, 
кроме слез радости уже ничего 
не оставалось. Большое спасибо 

организаторам и всем отрядам, 
что каждый год совершенствуют 
это мероприятие», – поделилась 
эмоциями Татьяна Махнева.

Выступления ребят оценива-
ли: комиссар студотрядов УрФО, 
куратор Штаба студотрядов ТИУ 
Елена Доценко, начальник управ-
ления молодежной политики 
ТюмГМУ Елизавета Кунгурова, 
экс-командир Штаба студотря-
дов ТюмГУ Наталья Соловьева 
и официальный представитель 
Тюменской области в Российской 
ассоциации иллюзионистов и 
Международном братстве магов 
Александр Яблочков. 

По словам Елены Доценко, 
Фестиваль творчества – любимое 
событие студотрядов региона, 
многие впервые выходят на сце-
ну, сами пишут тексты, музыку, 
ставят номера. 2022 год объяв-
лен Годом народного искусства 
и нематериального культурного 

наследия народов России, поэто-
му было много номеров, связан-
ных с этой темой. 

«Отряды продолжают удив-
лять, ищут новые темы, шутят, 
отражают свои будни. Неконцерт-
ные номинации – особая изюмин-
ка фестиваля. Кто не готов выйти 
на сцену, может смело проявить 
себя в фото, видео, прикладном 
искусстве. Своих целей мы дости-
гли: у отрядов есть номера к цели-
не, заготовки целинных лагерей, 
идеи, как это может быть. И глав-
ное – общение студентов разных 
вузов», – отметила Елена Юрьевна.

Самые зрелищные номера 
можно будет увидеть на Откры-
тии трудового семестра 11 июня 
на площади 400-летия Тюмени в 
15.00.

Пресс-служба
Тюменского областного 

студенческого отряда
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ПРОГНОЗ:  МЕДИЦИНА  БУДУЩЕГО

Для человека здоровье ста-
новится важнее всего, особенно 
в возрасте или когда болезнь 
прерывает его трудовую дея-
тельность, творчество, стано-
вится препятствием для полно-
ценной жизни. Что же будет с 
нашей российской, да и мировой 
медициной, куда направлен век-
тор гигантской системы здраво-
охранения? Медицина будущего 
– это не «лечить заболевших», а 
сделать так, чтобы люди не боле-
ли в принципе. Прогноз слиш-
ком обширный, поэтому будем 
говорить только о самых общих 
тенденциях…

ИНТЕГРАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА
Мы все хорошо знаем, чем 

отчается советская бесплатная 
медицина от рыночной – плат-
ной. В начале 90-х годов наш 
прогноз – о платной медицине 
был озвучен, и он сбылся (к сожа-
лению). Мы наблюдаем снижение 
доли бесплатной медицинской 
помощи населению в общем 
объеме медицинских услуг, и, 
что особенно грустно, – растет 
информационное давление по 
сбору средств с населения для 
лечения тяжело больных детей. 
Здравоохранение, которое не 
способно обеспечить всех детей 
медицинской помощью, даже 
если им требуется очень дорого-
стоящее лечение, не может назы-
ваться человечным. 

Последние три десятка лет 
система развивалась в сторону 
технократии, медицинской инже-
нерии, представляя человека в 
виде живого механизма. Отсюда – 
профессиональная дифференци-
ация. Узость специалистов стано-
вится все более специфической, 
знания в одном заданном направ-
лении – все глубже. Только в 
офтальмологии можно насчитать 
десятки различных специализа-
ций, то же самое можно сказать 
о гематологии, эндокринологии, 
кардиологии и так далее. А рань-
ше был просто один «глазной» 
врач или один знахарь.

Универсальных специалистов 
становится все меньше, а объем 
новых знаний растет, как снеж-
ный ком. Человек не может знать 
все, а компьютер может, и помо-
гает добывать знания в открытом 
доступе. 

ЗДОРОВЬЕ СЕМЬИ - ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Ученые в сфере медицины 
сегодня уже откровенно при-
знают, что человек – сложная 
система, в которой все взаимос-
вязано, и рассматривать и лечить 
его по частям – отдельно каждый 
орган или даже часть органа – 
не эффективно. Так мы придем к 
лечению симптомов, что собст-
венно уже сейчас и происходит. 
Узким врачом не рассматривают-
ся многочисленные взаимосвязи 
и взаимозависимости, – это не 
входит в зону его ответственно-
сти. Разделение компетенций 
приводит к тому, что, врач, изле-
чивая одну болезнь, провоци-
рует другую или же залечивает 
проявление болезни, не вникая в 
ее причинный корень. 

Первым шагом к возвраще-
нию универсального врача по 
типу земского стало появление 
семейного доктора, который 
изучает каждую вверенную ему 
семью, вносит в базу все ее боляч-
ки, в курсе изменения состояния 
своих пациентов. Это не совсем 
участковый врач, под которым 
могут числиться разные специ-
алисты, – это конкретный врач и 
друг семьи. Такая практика будет 
поощряться в дальнейшем, и это 
закрепленный в будущем «ста-
рый-новый» тренд. С виртуаль-

ным помощником легче стать 
всезнайкой, – а это уже прибли-
жение к интегральной медицине 
– идеальной системе целостного 
подхода к человеку, не только как 
к организму, но и как к личности. 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
Развитие искусственного 

интеллекта неизбежно отразится 
на диагностике и лечении, приме-
нение новых технологий со сто-
роны общества вырастет. Уже сей-
час умные фитнес-браслеты стали 
привычным атрибутом повсед-
невной жизни, способны считать 
множество показателей здоро-
вья и физического состояния или 
активности: количество шагов 
за день, ВСР, давление, качество 
сна и тренировок, количество 
потребляемых калорий, частоту 
приема и время приема пищи, 
вес, состав тела и т.д. Самодиаг-
ностика с помощью специальных 
мобильных приложений позво-
лят видеть результат диагности-
ки, следить за состоянием своего 
здоровья и даже самостоятельно 
делать снимки. Таким образом, 
пациенты получат возможность 
проводить диагностику широкого 
спектра заболеваний в домашних 
условиях без посещения больниц 
или поликлиник.

Люди не будут бояться авто-
матизированного обследова-
ния при условии соблюдения их 
интересов. Автоматизированная 
система будет запрашивать согла-
сие на размещение полученной 
информации о состоянии здоро-
вья пациента в базе данных. При 
отсутствии такого согласия чело-
век получит свои данные инког-
нито. Иногда существует масса 
причин скрывать свои болезни.

Далеко не все хотят быть 
«прозрачными», например, для 
работодателей. Технологии буду-
щего позволят уже при входе в 
офис определять частоту сер-
дечных сокращений, темпера-
туру тела и частоту дыхания и 
т.д. – с целью заботы о здоровье. 
Это позволит, например, опреде-
лить, кто из сотрудников вчера 
злоупотреблял спиртным, или 
просто не выспался. К нему тут 
же подойдут «медицинские жан-
дармы» и поведут на более глу-
бокое обследование, что чревато 
потерей рабочего места. Однако 
трудоустроиться на новую рабо-
ту будет сложно при отсутствии 
цифровой карты о состоянии 
здоровья кандидата. Придется 
с этим мириться и больше забо-
титься о своем здоровье. Если 
вспомнить былые годы «строи-

тельства коммунизма», то диву 
даешься, как это при таком вар-
варском отношении к своему 
организму люди доживали до 
пенсии. Почти поголовно кури-
ли, много пили, шиком считалось 
работать допоздна, преодоле-
вая переутомление, подвигом – 
«умирать за штурвалом» на рабо-
чем месте. Сегодня ситуация в 
корне изменилась, а в недалеком 
будущем здоровье станет одним 
из важнейших факторов профес-
сиональной пригодности. 

Развитие нанотехнологий 
приведет не только к изобре-
тению «умных» повязок и дру-
гих контактных устройств, но 
в будущем – к профилактике и 
лечению инфекционных и хро-
нических заболеваний внутри 
организма с помощью введения 
наночастиц в кровеносную сис-
тему. Такая идея муссировалась 
в СМИ в период распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции. Вместо вакцины, польза 
которой весьма сомнительна, 
внедрять в кровь наночастицы 
– убийц вирусов и охранников 
для иных непрошенных гостей. 
Эта гипотеза получила не только 
сторонников, но и противников, 
усмотревших в наночастицах 
«шпионов» и «модераторов», 
которых, к тому же, невозможно 
вывести из организма. 

Наиболее вероятным направ-
лением в развитии медицины 
будущего эксперты видят индиви-
дуальные человеческие «запча-
сти», изготовленные с помощью 
3D принтеров. Производство 
3D-протеза — процесс не быс-
трый и не дешевый, и все же в 
последние годы эта область меди-
цины растет стремительно. Чело-
век с эргономичным протезом, 
сделанным на принтере, уже не 
такая уж и редкость.

Нам уже известны первые 
идеи и открытия в сфере искус-
ственных органов и их помощни-
ков. Это, например, бионический 
глаз, который фотографирует 
все, что видит, или «умные лин-
зы» с датчиками контроля пара-
метров здоровья. Датчик дав-
ления уже работает, но он моет 
стать тонким, как пластырь. 
Роботы-хирурги работают все 
более эффективно, правда, под 
наблюдением врача. 
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Онлайн-образованием уже 
никого не удивишь, однако в 
мире существует не только ZOOM. 
С помощью технологий виртуаль-
ной и дополненной реальности 
можно будет, например, «устро-
ить экскурсию» по внутренним 
органам человека или посмо-
треть на реальную операцию 
глазами известного хирурга. Не 
стоит удивляться тенденции VR 
обучения нового поколения вра-
чей (и не только). К медицинско-
му самообразованию тянется все 
больше людей. В 20-м веке такие 
профессии как водитель, фото-
граф были эксклюзивными, а 
сегодня каждый сам себе режис-
сер. В будущее, к ужасу традици-
онной медицины, упорно продви-
гается самолечение. И причина не 
только в том, что платное лечение 
дорогое. Меняется мир, и люди не 
хотят болеть и быть зависимыми 
от врачей. 

В современной практике уже 
утвердилось новое понятие – 
ответственное самолечение. Если 
раньше при малейших признаках 
заболевания или его симптомах 
человек бежал к врачу, то в буду-
щем он постарается при легких 
заболеваниях излечиться сам, 
прибегая к цифровой диагности-
ке и медицинскому самообра-
зованию через Интернет. Ответ-
ственное самолечение – один 
и важных признаков развития 
медицины в будущем. Простые 
диагнозы люди могут и долж-
ны ставить себе сами. Смешно 
бегать к врачу, чтобы определить 
насморк, простуду, грипп, диа-
рею, геморрой и многое другое. 
Со временем этот список извест-
ных народу болезней сущест-
венно расширится. Для эффек-
тивного внедрения концепции 
ответственного, помимо повыше-
ния медицинской грамотности 
населения, необходимо ввести 
обязательное дополнительное 

обучение фармацевтов (аптека-
рей) основам клинической меди-
цины в целях квалифицированно-
го консультирования пациентов в 
отношении выбора лекарств. 

Два пережитых нами ковид-
ных года убеждают нас в правиль-
ности тенденции на медицинское 
самообразование и ответствен-
ное самолечение. Возникновение 
новых типов вирусов и массо-
вое их распространение созда-
ет существенные проблемы, как 
для пациентов, так и для системы 
здравоохранения в целом. Нико-
му не нужны толпы больных в 
поликлиниках. Однако сегодня 
все еще сохраняется монополия 
медицины на лечение. Будем над-
еяться, что в будущем уровень 
доверия системы здравоохране-
ния окажется выше, – в силу объ-
ективных причин и в результате 
повышения уровня медицинской 
грамотности населения. Больно 
осознавать, что молодые мате-
ри на каждую детскую соплю в 
панике бегут в поликлинику. А 
если они попадут в экстренную 
ситуацию, смогут ли оказать 
ребенку первую медицинскую 
помощь? Скорее всего, им самим 
понадобится врач, чтобы купиро-
вать истерику. Родителям крайне 
необходим медицинский ликбез, 
и это не обсуждается!

КОНФЛИКТ ИНТЕРЕСОВ
Западная медицина специ-

ализируется на лечении опре-
деленных систем организма и 
отдельных органов, непосредст-
венно затронутых болезнью или 
травмой, и не учитывает состоя-
ние души больного, его эмоции 
и чувства, уровень греховности 
(добра и зла), которые, возмож-
но, и являются первостепенными 
причинами тех или иных забо-
леваний. Сильные эмоции могут 
спровоцировать стресс, который 
в, свою очередь, становится при-
чиной сердечно – сосудистых 

заболеваний, а при тяжелом горе 
– спровоцировать инсульт или 
инфаркт. Такое «смертные» грехи, 
как объедение, лень приводят к 
ожирению со всеми вытекающи-
ми последствиями. Обида, долго 
хранящаяся в памяти и сердце, 
может привести к ряду хрониче-
ских заболеваний крови – кровь, 
образно говоря, «чернеет», пото-
му что в депрессии меняется ее 
химия. Но попытки поговорить об 
этом с профессиональными вра-
чами часто обречены на провал. 
У нас даже концепция ЗОЖ замы-
кается на правильном питании, 
спорте, хорошем сне, отсутствии 
вредных привычек, но совер-
шенно забывает, что человек не 
может быть здоровым, когда ему 
плохо на душе. Кажется, поговор-
ку «в здоровом теле – здоровый 
дух» требуется пересмотреть в 
обратную сторону. 

Нетрадиционная медицина 
или целительство, напротив, рас-
сматривает организм в целом, 
интегрально. Целители являются 
универсалами, зачастую даже не 
понимая медицинских терминов, 
не зная всех премудростей меди-
цинского словаря, берутся за 
излечение очень сложных болез-
ней, таких как рак, сахарный диа-
бет, язва, легочные заболевания. 
Иногда у них неплохо получается, 
но в отрыве от медицинских зна-
ний все равно это лечение при-
знается шарлатанством. 

Таким образом, традицион-
ная медицина и нетрадиционная 
отстоят далеко друг от друга по 
разным полюсам. Но в Японии, 
Китае, Индии, например, все нао-
борот. Там традиционным считает-
ся лечение по рецептам и секретам 
древних целителей, а нетрадици-
онным – лечение в больницах с 
помощью медицинских препара-
тов и хирургии. Китайская меди-
цина отличается глобальным 
подходом к лечению, подбирая 
лекарства для лечения всего орга-

низма в целом, а не отдельных его 
частей. Китайские врачи, а также 
целители всех мастей, независимо 
от места проживания, рассматри-
вают человека как часть природы, 
как микрокосм, движимый теми же 
ритмами и циклами, что формиру-
ют и мир природы. В основе такой 
целительной интегральной меди-
цины – философия, основанная 
на уверенности в том, что болезнь 
есть результат изменений потоков 
внутренней энергии организма, 
или нарушение равновесия.

Последнее время, несмотря 
на отсутствие голода и сравни-
тельно комфортный быт, резко 
повысился уровень онкологи-
ческих заболеваний. Причина 
– кратное повышение уровня 
«духовной» радиации: тревога, 
беспокойство, напряжение, страх. 
Этот перечень можно продол-
жить. Как следствие этих чувст-
венных факторов – депрессия, 
поиск врагов, социальная агрес-
сия. Рак – от страха, что будет рак. 
Неспособность человека верить 
в силы своего организма, в те 
программы, которые заложены 
нам от природы, в систему вро-
жденного иммунитета приводят к 
постоянным поискам «костылей» 
– таблеток «для профилактики», 
анализов, чудодейственных пре-
паратов и методов лечения. 

Медицина – это высокоорга-
низованная система, незамени-
мая, когда туловищу необходим 
капитальный или текущий ремонт, 
когда надо отбить инфекционную 
атаку. Это служба безопасности, а 
не панацея от духовного вируса. 

Прогноз наш в принципе 
таков: произойдет слияние тра-
диционной и нетрадиционной 
медицины, и мы увидим комплекс-
ный подход к лечению не столько 
заболеваний, сколько человека в 
целом. Это трудный, долгий, мучи-
тельный процесс, но он уже начал-
ся. Первое, что признала офици-
альная медицина – траволечение, 

массаж – пока только контактный. 
Скоро она признает и бесконтакт-
ный массаж, который проводят так 
называемые целители экстрасен-
сы (не люблю это слово). Признает, 
потому что наука наконец-то изме-
рит биополе и переместит такое 
понятие как энергетика человека 
из области неформальной в фор-
мальную, облеченную формулами 
и терминами. Не иначе. 

С другой стороны, безграмот-
ные в медицинском плане цели-
тели, не смогут проводить свои 
практики без сертификатов и 
первичного медицинского обра-
зования. Все они будут состоять 
на учете. 

ПОСТФАКТУМ
Врач будущего – это не просто 

доктор Айболит, который лечит 
все болезни, по примеру зем-
ского врача, он еще и психолог, 
и целитель одновременно. Он 
ищет первопричину нарушений 
гармонии в организме. Не пичка-
ет человека таблетками по сове-
ту фармацевтов, а помогает ему 
найти верный путь к своему физи-
ческому и духовному здоровью, 
которые суть едины.

Мне как футурологу очевид-
но, что в программу обучения 
медицинских академий войдут 
новые дисциплины, предметом 
ведения которых будет биопо-
ле, аура, энергетические центры, 
потоки, определенные эмоцио-
нальные состояния, вызванные 
различными информационными 
воздействиями, и так далее. Это 
с одной стороны. С другой сторо-
ны, есть и будут люди, одаренные 
энерготерапевты, доселе прене-
брегающие медицинскими знани-
ями, но им неизбежно придется 
изучать медицину как науку, что-
бы применять на практике свое 
дарование. И те и другие найдут 
способ сотрудничества. 

Светлана ЯРОСЛАВОВА
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ЭКОЛОГИЯ  РЕГИОНА
28 апреля 2022 г. по инициа-

тиве Департамента недрополь-
зования и экологии Тюменской 
области состоялся круглый стол 
«Предварительные итоги реа-
лизации пилотного проекта по 
внедрению раздельного сбора 
отходов (который стартовал в 
Тюмени четыре месяца назад). 
Обсуждение выявленных про-
блем и подходов к внедрению 
раздельного сбора в Тюменской 
области».

В мероприятии приняли учас-
тие около 40 человек. С сообще-
ниями выступили заместитель 
директора Департамента Рейн А. 
В., заместитель директора реги-
онального оператора по обра-
щению с отходами ООО «ТЭО» 
Петренко С. М., руководитель 
общественного добровольческо-
го движения «Круговорот» Шеле-
меха К. С., депутат Тюменской 
областной Думы Баранчук Ю. А., 
председатель Группы обществен-
ного экологического контроля 
Общественной палаты Тюменской 
области Фахрутдинов А. К.

Александр Рейн проинфор-
мировал собравшихся, что для 
раздельного накопления и сбора 
твёрдых коммунальных отходов 
за счет областного бюджета были 
приобретены 193 трёхсекционные 
урны. Из них 162 установили в 88 
корпусах 52 школ Тюмени и девяти 
зданиях органов исполнительной 
власти. Еще 31 урну размести-
ли в торговых центрах "Гудвин", 
"Тюмень Сити Молл", "Матрешка", 
а также в двух магазинах "Окей" и 
четырех гипермаркетах "Лента".

Столкнулись участники пилот-
ного проекта и с некоторыми 
проблемами. Среди них: отсут-
ствие обособленных контейнер-
ных площадок, необходимых для 
получения достоверных данных; 
низкая степень использования 
урн для сбора мусора; случаи 
воровства раздельно накоплен-
ных отходов из контейнеров.

Некоторые эксперты полага-
ют, что объекты пилотного про-
екта выбраны неудачно: ни шко-
лы, ни торговые центры не могут 
обеспечить чистоту эксперимен-
та. Больше всего отходов, причем 
разных видов и групп, накаплива-
ется на придомовой территории 
многоквартирных домов. Уста-
новка урн и баков для раздельно-
го сбора отходов в жилом секторе 
дала бы более объемную картину 
для анализа и выводов. Кроме 
того, проект не отвечает требова-
нию методических рекомендаций 
по раздельному накоплению и 
сбору ТКО, разработанных Мини-
стерством природных ресурсов 

Проблемы обращения с отходами

ещё в октябре 2020 г., – обязатель-
ному разделению коммунальных 
отходов на сухие и органические 
(влажные). Последние загрязняют 
материалы, пригодные к вторич-
ной переработке, вызывают гни-
ение и размножение бактерий. 
Поэтому вторичное сырьё, кото-
рое можно продать, чаще всего 
имеет плохое качество и не всег-
да находит покупателя.

15 ноября 2017 г. Президент 
России подписал Перечень пору-
чений по результатам проверки 
исполнения законодательства 
и решений Президента в сфе-
ре регулирования обращения 
с отходами, которым обязал 
создать отрасль обращения с ТКО 
замкнутого цикла (раздельное 
накопление, транспортирование, 
сбор, обработка, утилизация и 
размещение). 31 декабря 2017 г. 
был принят Федеральный закон 
№ 503-ФЗ, который отнёс порядок 
раздельного накопления ТКО к 
компетенции органов исполни-
тельной власти субъектов РФ.

Отсутствие раздельного сбора 
твёрдых коммунальных отходов 
в Тюменской области приводит к 
невозможности реализации Тер-
риториальной схемы обращения 
с отходами. Кроме того, эффек-
тивность действия построенных в 
Тюменской области трёх мусоро-
сортировочных заводов в Тюме-
ни, Тобольске и Ишиме и одной 
мусороперегрузочной станции 
в г.Ялуторовске крайне незначи-
тельная, и главные причины этого 
– низкий процент сортировки на 
мусоросортировочных заводах, 
низкое качество очистки извлека-
емых полезных фракций. Послед-
нее приводит к тому, что предпри-
ятия-потребители отказываются 

приобретать отсортированные 
полезные фракции вследствие 
технологического несовершенст-
ва мусоросортировочных заводов 
в Тюменской области. Как сказал 
в 2021 году по этому поводу на 
одном из заседаний Комитета по 
экономической политике и при-
родопользовании депутат Тюмен-
ской областной Думы предыду-
щего созыва Крупин А.В., «гора 
родила мышь».

 Согласно имеющимся объек-
тивным данным, на построенном 
в Тюмени мусоросортировочном 
заводе уровень отсортирован-
ных полезных фракций составля-
ет примерно 25 %, а количество 
продаваемых полезных фракций 
– мизерное. Получается, что 75 
% ТКО по-прежнему поступает 
на полигон «Велижанский», рас-
положенный рядом с Тюменским 
мусоросортировочным заводом. 
проектный срок эксплуатации 
которого истёк в июне 2021 года, 
а продлённый срок истекает в 
2025 году, то есть через три года. 
При этом, количество собираемых 
ТКО ежегодно возрастает по мере 
увеличения числа контейнеров 
для сбора ТКО. Кроме того, на этот 
полигон поступает, минуя мусоро-
сортировочный завод, крупнога-
баритный и строительный мусор, 
некоторые промышленные и 
медицинские отходы. Поэтому уже 
через 3 года г.Тюмень, Тюменский 
и Нижнетавдинский районы столк-
нутся с проблемой размещения 
ТКО: его вывозить просто-напро-
сто будет некуда. 

 По инициативе Группы обще-
ственного экологического контр-
оля ОП ТО ещё 28 ноября 2019 г. 
состоялись публичные слушания 
по вопросу совершенствования 

обращения с ТКО в Тюменской 
области, в которых приняло учас-
тие примерно 130 человек, в том 
числе руководители и представи-
тели органов публичной власти, 
принята Резолюция, состоящая 
из 20 пунктов, часть которых пока 
остаются не выполненными, в том 
касательно организации раздель-
ного сбора ТКО. 

 По результатам работы «кру-
глого стола» предлагаю принять 
Резолюцию, куда включить следу-
ющие предложения.

1. Руководствуясь Общест-
венными предложениями Реги-
онального отделения ОНФ от 2 
февраля 2022 года, Региональ-
ному оператору по обращению с 
ТКО (ООО «ТЭО») и Департаменту 
недропользования и экологии 
Тюменской области выполнить 
требования, установленные 
Методическими рекомендация-
ми для органов исполнительной 
власти субъектов РФ по осуществ-
лению раздельного накопления 
и сбора твёрдых коммунальных 
отходов, направленными в орга-
ны исполнительной власти субъ-
ектов РФ письмом Министерства 
природных ресурсов и экологии 
РФ от 26 октября 2020 г. № 05-25-
53/28263, а именно: как можно 
скорее дополнительно устано-
вить во дворах всех МКД Тюмен-
ской области металлические 
контейнеры для сухих отходов и 
организовать их опорожнение 
по мере наполнения, но не реже 
одного раза в 10 дней. Сбор сухих 
отходов производить специали-
зированным мусоросборочным 
автотранспортом.

2. ООО «ТЭО» наладить про-
мывку мусорных контейнеров и 
мусоровозов в целях ликвидации 

неприятных запахов, грязных 
подтёков на асфальте, что ослож-
няет организацию раздельного 
сбора мусора.

3. ООО «ТЭО» приступить к 
компостированию органиче-
ских отходов и производству 
технического грунта, что улуч-
шит качество полезных фрак-
ций, увеличит объём их продаж, 
увеличит доходы ООО «ТЭО», 
часть которых можно направить 
на организацию раздельного 
сбора мусора.

4. Департаменту недрополь-
зования и экологии и ООО «ТЭО» 
завершить оборудование мусо-
росборочных площадок и уста-
новку мусорных контейнеров в 
населённых пунктах Тюменской 
области, что расширит возмож-
ность для организации раздель-
ного сбора мусора.

5. Департаменту недрополь-
зования и экологии завершить 
ликвидацию несанкционирован-
ных свалок, что увеличит посту-
пление ТКО на мусоросборочные 
площадки, а значит создаст усло-
вия для организации раздельного 
сбора мусора.

6. Администрации г.Тюмени 
рекомендовать совершение 
регулярных обходов мусорос-
борочных площадок в целях 
осуществления контроля за их 
содержанием и состоянием, что 
повысит для населения привле-
кательность раздельного сбора 
мусора.

7. Участникам Концессион-
ного соглашения рассмотреть 
возможность технологической 
реорганизации мусоросортиро-
вочного завода в г.Тюмени.

8. Правительству Тюмен-
ской области рекомендуется 
приступить к проектированию 
и строительству предприятия 
по обезвреживанию «хвостов», 
остающихся на Тюменском мусо-
росортировочном заводе после 
сортировки».

Необходимо отметить, что 
опрошенные движением «Круго-
ворот» посредством социальной 
сети граждане отмечают отсутст-
вие необходимой информации о 
местах раздельного сбора мусора 
и о порядке этого сбора, недоста-
точную вместимость установлен-
ных контейнеров, неудобство из-
за отсутствия таких контейнеров 
в жилой зоне.

Председатель 
Группы общественного 

экологического контроля 
Общественной палаты 

Тюменской области
А. К. ФАХРУТДИНОВ
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ЭКОЛОГИЯ  РЕГИОНА

В Общественной палате 
Тюменской области обсудили 
проблемы обращения с меди-
цинскими отходами.

Круглый стол на тему «Про-
блемы обращения с медицин-
скими отходами» состоялся 28 
апреля в малом зале Обществен-
ной палаты Тюменской области. 
Проблема была рассмотрена с 
разных сторон: с точки зрения 
здравоохранения, эпидемио-
логического надзора, юридиче-
ских аспектов, охраны природы 
и экологии.

Мероприятие открыл Пред-
седатель Общественной палаты 
Тюменской области Геннадий 
Чеботарев. Он отметил, что Все-
мирная организация здравоохра-
нения очень давно отнесла отхо-
ды медицинской сферы к группе 
особо опасных и указала на необ-
ходимость создания специализи-
рованных служб по их уничтоже-
нию и переработке.

С докладом выступила 
начальник отдела санитарно-
го надзора Надежда Токарева. 
Во время доклада был сделан 
акцент на Федеральный закон № 
248 «О государственном контр-
оле (надзоре) и муниципальном 
контроле в Российской Федера-
ции» от 31.07.2020г., в котором 
как раз уделяется большое зна-
чение профилактике и недопу-
стимости нарушений обязатель-
ных требований. 

Надежда Токарева рассказала 
о проверочных листах при прове-
дении плановых проверок, чтобы 
медицинские учреждения смогли 
оценить себя самостоятельно на 
соблюдение санитарного зако-
нодательства. Кроме того, были 
зачитаны требования СанПиН 
2.1.3684-21, в которых говорится 
о предприятиях, ведущих меди-
цинскую и фармацевтическую 
деятельность, для которых утвер-
ждена схема обращения с меди-
цинскими отходами. 

По итогам 2021 года по частям 
1, 4, 7 статьи 6.35 КоАП РФ за 
несоблюдение санитарно-эпиде-
миологических требований при 
обращении с отходами производ-
ства и потребления вынесено 52 
постановления. За первый квар-
тал 2022 года составлено шесть 
протоколов по части первой 

статьи 6.35 КоАП РФ, два из них 
поступило из органов прокура-
туры. Вынесено 8 постановлений 
о привлечении к административ-
ной ответственности, общая сум-
ма штрафов составила 528 тысяч 
рублей.

Надежда Токарева озвучи-
ла задачи на 2022 год, в кото-
рых говорится о повышении 
эффективности осуществления 
федерального государственного 
санитарно-эпидемиологического 
надзора с целью минимизации 
вредного воздействия факторов 
риска на здоровье населения, а 
также о реализации профилакти-
ческих программ, направленных 
на предотвращение нарушений 
санитарного законодательства.

Доктор медицинских наук, 
заведующий кафедрой гигие-
ны, экологии и эпидемиологии 
Тюменского медицинского уни-
верситета, главный эпидемиолог 
Уральского федерального окру-
га Александр Марченко в своем 
докладе упомянул Федеральный 
закон № 492 от 30.12.2020 «О 
биологической безопасности в 
Российской Федерации», в кото-
ром говорится об обеспечении 
биологической безопасности, 
в том числе на основе принци-
пов охраны здоровья граждан и 
окружающей среды от воздейст-
вия опасных биологических фак-
торов. 

Александр Марченко упомя-
нул, что ненадлежащее управле-
ние отходами ставит значитель-
ную угрозу для осуществления 
целого ряда прав человека, а 
именно право на жизнь, право на 
достижение высокого уровня 
физического и психического здо-
ровья, право на безопасные усло-
вия труда и на достаточный уро-
вень жизни. 

Он также напомнил, что ког-
да-то в рамках национального 
проекта Российской Федерации 
«Экология» уже предусматри-
валось строительство в России 
мусоросжигательных заводов, 
но, как выяснилось, это слишком 
дорого для страны. 

В своей презентации Алек-
сандр Марченко наглядно пока-
зал риски опасности медицин-
ских отходов, к ним он отнес 
такие как:

Проблемы обращения с медицинскими отходами

– риск физического поражения, 
связанный с повреждениями 
кожных покровов и слизистых 
оболочек острыми предметами, 
имеет значение не столько сам по 
себе (как травма), сколько в связи 
с возможным инфицированием 
организма через рану, царапину, 
прокол;
– риск инфекционного заражения 
при контакте с инфицирован-
ным материалом, оказавшимся 
в составе отходов, особенно при 
нарушении целостности кожных 
покровов;
– риск токсического поражения 
связан с выполнением опера-
ций по химической дезинфекции 
больничных отходов;
– экологический риск, связан-
ный с поступлением больничных 
отходов в окружающую среду и 
их дальнейшей диссеминацией в 
воздушной, водной среде и почве;
– риск радиоактивного пораже-
ния вследствие контакта с радио-
активными отходами.

Актуальность проблемы глав-
ный эпидемиолог УРФО показал 
статистикой Тюменской области, 
где в 2011-2012 году у 146 работ-
ников здравоохранения были 
зафиксированы травмы на рабо-
чем месте с нарушением целост-

ности кожных покровов, а у 10 из 
них – при обращении с медицин-
скими отходами.

Ежегодно у медиков области 
выявляется туберкулез, связан-
ный с выполнением профессио-
нальных обязанностей. В 2021году 
у 46,2% медицинских работников 
выявлена новая короновирусная 
инфекция. Основной причиной 
заболеваний медиков Александр 
Марченко назвал наличие про-
фессионального контакта с инфек-
ционным агентом.

Вторым вопросом в докла-
де рассматривались проблемы 
в сфере обращения с отходами 
лечебно-профилактических учре-
ждений в Тюменской области, а 
именно сжигание в инсинератор-
ных печах. А это, в свою очередь, 
приводит к выбросу в атмосферу 
тяжелых металлов и диоксинов. 

В области работают 22 уста-
новки обращения с медицински-
ми отходами и перерабатывают 
до 45% всего объема эпидемио-
логически опасных отходов. Но 
большая часть «ковидных» госпи-
талей области не имело установок 
по обезвреживанию чрезвычай-
но эпидемиологически опасных 
медицинских отходов класса В.

Александр Марченко предло-
жил сформировать в Тюменской 
области секторы, каждый из кото-
рых будет иметь замкнутый цикл 
системы обращения с медицин-
скими отходами, когда в преде-
лах одного сектора создается вся 
необходимая инфраструктура по 
организации сбора, транспорти-
рования, обезвреживания и ути-
лизации отходов. Так Тюменская 
область получит функционирую-
щую отрасль, минимизирующую 
экологический ущерб и обеспе-
чит экологическое благополучие 
населения, сохранит здоровье 
граждан региона.

К круглому столу также под-
ключилась в режиме «онлайн» 
доктор медицинских наук, 
профессор кафедры организа-
ции здравоохранения и меди-
цинского права Санкт-Петер-
бургского государственного 
университета, декан медико-
профилактического факультета 
СЗГМУ им. И.И.Мечникова Ольга 
Мироненко. Она рассказала о 
современных технологиях обез-

вреживания медицинских отхо-
дов классов Б и В представленных 
на российском рынке.

О работе комплекса термиче-
ского обезвреживания для утили-
зации медицинских и биологиче-
ских отходов на полигоне ТКО по 
Велижанскому тракту в г. Тюмени-
рассказал генеральный директор 
«НОВ – Экология» Антон Елютин. 
Его предприятие производит сбор, 
транспортирование, и обезвре-
живание всех видов отходов. Оно 
имеет собственный производст-
венный комплекс, расположенный 
в городе Тюмень. Предприятие 
выпустило новую установку БКМ-
150, она предназначена для обез-
вреживания всех видов твёрдых 
коммунальных, биологических и 
медицинских отходов. При этом 
установка очищает образующиеся 
в процессе утилизации выбросы 
от примесей вредных веществ, а 
побочный продукт – инертная зола 
– может быть направлен на рекуль-
тивацию полигонов ТКО. Антон 
Елютин предложил организовать 
деятельность по обращению меди-
цинских отходов с соблюдением 
следующих требований:
– обезвреживание медицинских 
отходов только на специализиро-
ванном оборудовании для обра-
щения с медицинскими отходами, 
прошедшего государственную 
экспертизу и экспертизу Феде-
рального медико-биологическо-
го агентства;
– транспортирование с исполь-
зованием специализированного 
транспорта, оборудованного сис-
темой «ГЛОНАСС»;
– ведение контроля на всех эта-
пах обращения с отходами;
– наличие квалифицированного, 
обученного персонала для рабо-
ты с медицинскими отходами;
– надежная охрана труда;
– выработка ВМР из отходов клас-
са «Г» в соответствии с разрабо-
танным регламентом.

С юридическими аспектами 
обращения с медицинскими отхо-
дами ознакомилапредседатель 
общественной палаты г. Тюмени, 
советник ректора ТюмГУОльга 
Загвязинская.

Принятие резолюции было 
запланировано на 16 мая 2022 г.

Пресс-служба ОПТО
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КРЕАТИВНАЯ  ИНДУСТРИЯ
В апреле 2022 года проект 

«Школа креативных индустрий: 
Золотая нить Сибири» стал 
победителем конкурса Прези-
дентского Фонда культурных 
инициатив. Проект направлен 
на создание креативных изде-
лий: сувениров, аксессуаров, 
одежды, выполненных в тех-
нике золотного шитья. Проект 
в той или иной форме реализу-
ется уже пять лет исключитель-
но собственными силами его 
основателя – Елены Сулеймано-
вой. Накоплен опыт, проведено 
около 30-ти мероприятий, изго-
товлены образцы продукции, 
собраны музейные экспонаты. 

Самобытная культура Россий-
ских регионов обладает большим 
творческим (креативным) потен-
циалом, который не используется 
в полной мере. Распоряжением 
Правительства РФ от 20.09.2021 
N 2613-р утверждена Концепция 
развития творческих (креатив-
ных) индустрий и механизмов 
осуществления их государст-
венной поддержки до 2030 года. 
Реализация концепции будет 
способствовать самореализации 
и развитию талантов, формиро-
ванию условий для достойного, 
эффективного труда и успешного 
предпринимательства. 

Идея реализации проекта 
нашла отклик среди студентов, 
в том числе c инвалидностью. 
Для молодёжи это дополнитель-
ная возможность проявить себя, 
расширить кругозор в сфере 
выбранной специальности, раз-
вить свои творческие дарова-
ния и профессиональные ком-
петенции (студенты – будущие 
участники проекта обучаются 
по специальности архитекту-
ра и дизайн). Участие в проекте 
позволит участникам получить 
знания и умения, которые им 
интересны и которые они смогут 
использовать и вне проекта. 

Студенты со своими рабо-
тами смогут принять участие в 
творческих конкурсах и выстав-
ках. Полученные навыки и про-

Золотая нить СибириЗолотая нить Сибири

фессиональные компетенции 
будут способствовать трудо-
устройству и самозанятости 
по выбранному направлению 
подготовки. Обеспечение про-
екта: Школа креативных инду-
стрий «Золотая нить Сибири» 
будет функционировать на базе 
Творческой мастерской-ателье 
«АрхиМода» Института архи-
тектуры и дизайна Тюменского 
индустриального университета. 
В мастерской имеются швейные 
машины, гладильное оборудова-
ние, вышивальные инструменты 
и др. Собраны образцы изделий, 
выполненных в технике золот-
ного шитья разных народов 
Сибири, Востока, Средней Азии. 
Приобретены научные издания, 
методические пособия, темати-
ческие книги, собраны истори-
ческие источники и архивные 
документы, свидетельствующие 
о бытовании промысла в Тюмен-
ской области. 

Елена Гертрудовна шла к сво-
ему триумфу долгими и трудными 
путями, по крупицам воссоздавая 
техники старинного золотного 
шитья. И это не просто хобби, – 
она стала профессионалом в сво-
ем деле, получив эксклюзивное 
образование в педагогическом 
колледже в Торжке, где обучают 
старинному мастерству. Таких 
мест в стране единицы. Автору 
проекта пришлось даже пожить 
в Иоанно-Введенском женском 
монастыре в пяти км от Тоболь-
ска, где работает уникальная 
золотошвейная мастерская, кото-
рой управляет матушка Анна. 

Золотное шитье пришло в 
Сибирь по Великому шелково-
му пути. В Ембаевском сельском 
музее представлены старинные 
украшения и предметы одежды, 
которые являются памятниками 
старинного золотного шитья. 

Когда-то давно бухарцы при-
везли в Сибирь золотые нити, и 

они дотянулись до наших дней. 
«То, что было раньше, не всегда 
востребовано молодым поколе-
нием, поэтому мы трансформиру-
ем шитье в современное искусст-
во. Освоив уникальные техники 
золотного шитья, молодые люди, 
и даже дети смогут создавать, к 
примеру, сувенирную продукцию 
с элементами старинных изделий 
и стилей» – разъясняет Елена Гер-
трудовна. 

ФОКУС-ГРУППА
21 мая в Арт-резиденции 

музея «Дом Машарова» в рам-
ках реализации проекта Школа 
креативных индустрий «Золотая 
нить Сибири» состоялась фокус-
группа по разработке эскизов 
сувенирной продукции региона. 
В работе первой фокус-группы 
приняло участие 20 человек: 
мастера народных художествен-
ных промыслов, ремесленни-
ки, живописцы, искусствоведы, 
музеологи, дизайнеры, предста-
вители туристической индустрии 
и студенты.

Школа способствует твор-
ческой и профессиональной 
самореализации студентов уни-
верситета в получении профес-
сиональных навыков в сфере 
декоративно-прикладного твор-
чества: швейно-вышивальные 
навыки, дизайнерские умения, 
организаторские способности, 
работа в команде, коммуникатив-
ные и профессиональные компе-
тенции и др. Приобретение опыта 
проектирования и создания суве-
нирной продукции, в т.ч. предназ-
наченной для туристов. 

Перед экспертами была 
поставлена задача по генера-
ции идей с учетом региональных 
промыслов и культурных тради-
ций народов Тюменской области 
для интеграции их в креативные 
модели сувенирной продукции. 

Авторы книги «Туристиче-
ский сувенир: от идеи до тури-
ста» Г. Шаталов, В. Косых, которые 
более 5 лет проводят Всерос-

сийский конкурс «Туристиче-
ский сувенир» дают следующее 
определение: «Туристический 
сувенир – это изделие, приобре-
таемое туристом (экскурсантом) 
на память о своём путешествии 
и вызывающее у него ассоциа-
ции с территорией пребывания, 
местной культурой и традиция-
ми, достопримечательностями, 
событиями, туристским маршру-
том, объектами показа, прожи-
вания и питания». Они отмечают, 
что изделия народных мастеров 
ярко и полно отражают особен-
ности истории и развития кон-
кретной территории, так как их 
образы и формы всегда тесно 
связаны с мифологией и фоль-
клором, обрядностью и религи-
ей, получившими развитие имен-
но в данной местности.

Эксперты фокус-группы отме-
тили, что гордостью областной 
столицы является тюменская 
домовая резьба и сибирское 
золотное шитьё, которое в 2021 
году было признано новым 
туристическим брендом регио-
на. С 2017 года возрождением 
промысла занимаются мастери-
цы Клуба ЮНЕСКО «Сибирские 
золотшвеи». За 5 лет научно-
исследовательской работы ими 
были разработаны экскурсии 
об истории развития промысла, 
изданы методические пособия, 
открыта выставка «Золотные узо-
ры» в музее «Дом Машарова». 

Как отметили организаторы, 
следующим этапом станет разра-
ботка дизайн-проекта, в котором 
эксперты отразят размер готовой 
продукции, необходимые матери-
алы, техники и технологии изго-
товления сувениров. Завершаю-
щим этапом реализации проекта 
станет открытие выставки «Живо-
пись иглой: российские традиции 
и сибирские инновации», выпуск 
и презентация Каталога куль-
турно-исторического наследия 
золотного шитья Сибири.

Максим ПОПЕНКО


